

Exposición “La adolescencia ante la violencia machista: Vivencias, actitudes y percepciones sobre la violencia machista en adolescentes”



EXPOSICIÓN

**La adolescencia ante la violencia machista:
Vivencias, actitudes y percepciones sobre la
violencia machista en adolescentes**

Cada lámina se inspira en testimonios sobre violencias machistas vividas o conocidas por parte de adolescentes que recibieron talleres de prevención y sensibilización de la violencia machista por parte de la CIMTM

«El año pasado, violaron a una amiga y yo esa noche iba a salir con ella».

Una exposición de :

Comisión para la investigación de malos tratos a mujeres

Financiada por:

MINISTERIO DE IGUALDAD
SECRETARÍA DE ESTADO DE IGUALDAD Y CONTRA LA VIOLENCIA DE GÉNERO
DELEGACIÓN DEL GOBIERNO CONTRA LA VIOLENCIA DE GÉNERO

- Se trata de una exposición ilustrativa basada en las verbalizaciones de los y las adolescentes recogidas en el informe: [“Vivencias, actitudes y percepciones sobre la violencia de género de adolescentes de la Comunidad de Madrid”](#), elaborado por la CIMTM con la intención de aportar en la imprescindible labor de sensibilización y prevención de la violencia de género.

“Cada tres horas se abre una investigación nueva por delitos sexuales entre jóvenes de 14 a 17 años. Según los datos de la última década recogidos en la última memoria de la Fiscalía General del Estado”.

“El 60,7% de las mujeres entre 18 y 25 años declara haber sentido miedo de que alguien pudiera ejercer algún tipo de violencia sexual sobre ellas en espacios públicos y un 41,6% ha experimentado temor en lugares de ocio nocturno (Instituto de las mujeres)”

La [Comisión para la Investigación de Malos Tratos a Mujeres](#), es una organización no gubernamental sin ánimo de lucro con más de 40 años de experiencia en el ámbito de la prevención, intervención y denuncia de la violencia de género.

Desde la CIMTM se trabaja en la Coeducación como la mejor herramienta para prevenir la violencia machista entre jóvenes, pues tal y como revelan los resultados del informe mencionado: **cuanto mayor sea la comprensión de que la violencia de género es un problema social y estructural, menor será la tolerancia a las relaciones de pareja violentas**. Por ello, uno de los ámbitos prioritarios de la entidad es el trabajo en la sensibilización de adolescentes para evitar que las nuevas generaciones reproduzcan modelos violentos y conductas sexistas en el seno de la pareja y sus relaciones afectivas.

Sobre la exposición

La CIMTM impulsa la exposición **“La adolescencia ante la violencia machista: Vivencias, actitudes y percepciones sobre la violencia machista en adolescentes”** con el objetivo de sensibilizar y concienciar sobre las violencias machistas existentes entre la población joven y la necesidad de que se erradiquen.

Las 30 ilustraciones que conforman la muestra han sido creadas en base a los testimonios recogidos por la CIMTM en su informe [“Vivencias, actitudes y percepciones sobre la violencia de género de adolescentes de la Comunidad de Madrid”](#). Una investigación de carácter generalista realizada en Institutos de Secundaria de la Comunidad de Madrid sobre cómo perciben y viven la violencia de género las chicas y chicos de entre 14 y 17 años.

El estudio aporta información precisa sobre percepciones (ideas, creencias,) actitudes y vivencias de violencia, ofreciendo a su vez **una visión de conjunto sobre la violencia basada en el género**.

Los datos extraídos reflejan que las generaciones más jóvenes tienen problemas para identificar qué es la violencia de género y cuáles son sus manifestaciones. Algunos de los datos a destacar sobre el estudio en el que se basa esta exposición son:

- **5 de cada 7 adolescentes (el 69%) define la violencia de género como “una violencia que se da de un género a otro”, sufriendola indistintamente mujeres y hombres. Solo el 26% de jóvenes identifica esta problemática como una violencia que sufren las mujeres “por el hecho de ser mujeres”**
- **El análisis determina que los y las adolescentes interiorizan estereotipos de género y mitos sobre las relaciones de pareja que pueden contribuir a la normalización de relaciones basadas en el control, el chantaje y los comportamientos violentos. Las adolescentes perciben la calle como un entorno de riesgo, por las constantes apelaciones y el acoso que reciben.**

- El 33% de las chicas y el 37% de los chicos consideran que no es violencia de género “apoderarse de la contraseña de las redes sociales de tu pareja para ver con quién habla”. Asimismo, un 23% de varones (frente a un 11% de mujeres) señalaron que no consideran violencia de género pedirle a su pareja que no se vista de determinada manera.

Estos resultados van en línea con el último estudio presentado por el **Instituto de las Mujeres** “*La sexualidad de las mujeres jóvenes en el contexto español. Percepciones subjetivas e impacto de la formación*”, donde destacan que **el 60,7% de las mujeres entre 18 y 25 años declara haber sentido miedo de que alguien pudiera ejercer algún tipo de violencia sexual sobre ellas en espacios públicos y un 41,6% ha experimentado temor en lugares de ocio nocturno.**

Además, desde el 2011, el número de agresiones y abusos sexuales entre menores en España se ha triplicado, cada tres horas se abre una investigación nueva por estos delitos entre jóvenes de 14 a 17 años. Según los datos de la última década recogidos en la memoria de la Fiscalía General del Estado.

Esta exposición forma parte del programa de concienciación, prevención e investigación de las distintas formas de violencia contra las mujeres “**10 en igualdad**”, subvencionado por el **Ministerio de Igualdad**.

Las láminas han sido creadas por 5 ilustradoras noveles comprometidas con la lucha feminista, y a través de ellas se reflejan algunos de los testimonios más impactantes recogidos en el informe, **con el objetivo de sensibilizar y concienciar sobre las violencias existentes y la necesidad de que se erradiquen.**



«Tengo una amiga que se llevaba muy bien con un amigo suyo. Empezaron a salir, y se querían mucho, pero el chico empezó a decirle que no le gustaba que hablara tanto con otros amigos, y que salía con muy poca ropa a la calle. Se convirtió en una relación tóxica, el chico le revisaba el móvil todos los días. La hermana mayor de mi amiga se dio cuenta de lo que estaba pasando y habló con ella para que se diera cuenta de que su relación era muy tóxica. Al final, todo su grupo cercano le decía que no era bueno que siguiese con ese chico, pero a ella le gustaba tanto que no se daba cuenta. Al final, le dejó, y ahora no se hablan. Lo que más preocupa es que mi amiga estaba muy concienciada del machismo y la violencia de género, y si a ella le pasó algo así, significa que nos puede pasar a todas».



«No es la última, pero es la que más de cerca he vivido: mi padre maltrataba a mi madre. Gracias a Dios, nunca llegó a poner en peligro su vida en algún episodio de violencia física, pero muchas veces la pegó, o me pegó a mí por ponerme a defenderla. La violencia psicológica y verbal, combinada con valores machistas por parte de mi padre era constante: “sola no vales nada”, “estás convirtiendo a nuestro hijo en un inútil”, “estás loca”, “eres la segunda al mando en esta casa”, “a ver cómo te las apañas cuando yo no esté”(…) La violencia duró desde que mi hermana erapequeña hasta 16 años después, en los que a mi madre además le exigía que hiciera todo lo de la casa y no trabajara para cuidar denosotros y de él.»

El conjunto de testimonios reafirma la extrema necesidad de una educación en igualdad y prevención de la violencia machista en todas las etapas educativas.

Con el objetivo de contribuir a la erradicación de la violencia machista en jóvenes desde los centros escolares, la CIMTM ofrece de manera permanente y gratuita [un curso online dirigido a formadores de centros educativos para la prevención y sensibilización de la violencia de género con adolescentes.](#)

[La entidad también imparte presencialmente y de forma totalmente gratuita Talleres de Coeducación y prevención de la violencia machista en IES de distintas Comunidades.](#)

La exposición puede visitarse en el Centro Social de Mirabel, del 30 de enero al 3 de febrero, y el CEIP Stmo Cristo de la Victoria de Serradilla, del 6 al 10 de Febrero, en horario de 12 a 12:30h.

Comparte tus comentarios sobre la exposición con el hashtag #violenciamachistaenadolescentes
Para más información sobre el proyecto:

[Comisión para la Investigación de Malos Tratos a Mujeres](#) / proyectos@malostratos.org / 913082704

Esta exposición ha sido posible gracias a la financiación del Ministerio de Igualdad, por ello, su logo junto, con el de la Comisión para la Investigación de malos Tratos a Mujeres, deberá acompañarse en su difusión.